



La Conférence Permanente des Relations Internationales en Centre-Val de Loire

Une instance de fabrique collective d'un territoire régional plus ouvert sur le monde

COMPTE-RENDU DE LA 9^e SEANCE PLENIERE
au CRIJ Centre-Val de Loire/Europe Direct, mardi 10 octobre 2023





Conférence Permanente des Relations Internationales

Une instance de fabrique collective d'un territoire régional plus ouvert sur le monde

Objectifs de la séance plénière :

- Poursuivre la mise en réseau pour s'informer sur l'actualité et les opportunités des relations internationales en région,
- Faire un point d'étape des travaux conduits par les groupes de travail thématiques
- Aborder un sujet transversal, d'intérêt collectif : la prise en compte de l'empreinte écologique dans les projets de coopération internationale
- Faire émerger de nouvelles thématiques pour la CPRI

Programme :

9h00 : Opportunités et actualités des relations internationales en région

Retrouvons-nous et partageons l'actualité autour d'un cafép.3

9h30 : Fabrique collective des relations internationales en Centre-Val de Loire

Panorama des groupes de travail de la CPRI..... p.4

10h00 : Introduction par le Président F. BONNEAU et la vice-Présidente D. BENASSY p.7

10h20 : Des initiatives concrètes pour la prise en compte de l'empreinte écologique dans les projets

La stratégie d'empreinte écologique du Grand Poitiers et la présentation du projet Boudiou p.8

11h30 : Pistes de nouvelles thématiques de travail pour la CPRI en 2024 p.11

Annexes : Liste des participants.....p.14

Actualités.....p.16



1. Opportunités et actualités des relations internationales en région



Partage d'actualités

Cette séquence de partage d'agenda est un élément récurrent de la Conférence Permanente des Relations Internationales. Les participants ont pu contribuer lors de leur inscription en ligne ou lors de l'accueil café au CRIJ.

Retrouvez toutes les actualités en cliquant ici : [AGENDA PARTAGÉ DES OPPORTUNITÉS](#)

Comment utiliser cet agenda ?

Inscription dans outil Trello

La version en ligne actuelle est consultable par toutes et tous. Si vous souhaitez apporter des informations supplémentaires vous devez être invités comme membre Trello, sur simple demande auprès du groupe gouvernance.

Cliquez sur une étiquette : vous pouvez y voir les détails, les liens et y intégrer des informations supplémentaires





2. Fabrique collective des relations internationales en Centre-Val de Loire

Panorama des groupes de travail de la CPRI

Pour donner suite au partage de l'actualité des participants, chacun des 5 groupes de travail de la CPRI s'est présenté et a réalisé un panorama de son activité et de ses objectifs. Cette présentation a pu interpeller les participants qui ne font pas encore partie de ces groupes de travail et les inciter à rejoindre un groupe travaillant sur une thématique qui les intéresse et répond à un besoin de leur structure.

Rappel des modalités pratiques de fonctionnement des groupes :

- Ils peuvent fonctionner à distance
- C'est un investissement utile qui répond à nos missions et contribue à un collectif : à l'inverse d'une perte de temps c'est une autre manière de travailler sur nos missions
- Des groupes qui ne sont que ce qu'en font leurs membres
- La nécessité absolue d'identifier 1 ou 2 pilotes référents pour le groupe (ils pourront être appuyés par le groupe « gouvernance et animation »)
- Des actions qui peuvent être ponctuelles, centrées sur un territoire (« ateliers de la CPRI »).
- Tout le monde n'est pas obligé de s'inscrire dans un groupe de travail, la participation doit répondre à une envie et un besoin de la structure.

① Accès aux services essentiels

Ce groupe regroupe les acteurs de la coopération internationale et des secteurs techniques autour de l'assainissement, l'accès à l'énergie et la gestion des déchets. Il se concentre donc sur ces thématiques et l'accès aux services essentiels qui leurs sont associés.

Le projet que suit le groupe depuis sa création se nomme « *Les 1% solidaires* » pour l'accès aux services essentiels » qui est un des outils utilisés pour mener une politique de coopération et qui permet aux collectivités de mobiliser le dispositif d'aides au développement des services essentiels le 1% Eau et Assainissement, le 1% Énergie et le 1% Déchets.

Cependant, beaucoup d'acteurs ne savent pas que ce projet existe. Le groupe tient donc à mettre en lumière ce dernier, où chacun des inscrits du groupe pourra travailler sur un point spécifique en rapport avec ce dispositif. Le but à long terme est de pouvoir gérer les trois dispositifs de 1%, pour ouvrir des pistes aux chefs de projet associatifs et être en mesure de couvrir l'ensemble des dispositifs.



② Europe et citoyenneté

Depuis sa création en 2017, le groupe Europe et citoyenneté travaille à la promotion de la connaissance de l'Europe sur le territoire, notamment auprès des jeunes. Ce groupe met en avant son excellente diffusion d'informations, ses rencontres en présentiel ainsi que l'inclusion dont il fait preuve. Il nous a ainsi fait part de son actualité à travers l'évocation de son panorama de plan d'action et également de son bilan.

Le Groupe a notamment lancé un challenge sur la durée de l'année scolaire 2023-2024 intitulé « Jeunes d'Europe exprimez-vous ! ». Il est adressé à tout type de jeune sans exception et aura pour objectif de faire participer les jeunes à penser à la démocratie en Europe. Ainsi, ils devront poster sur la plateforme réservée à cet effet, une création artistique pouvant prendre diverses formes (musicale, visuelle, scénique ...) et ayant pour thème la démocratie en Europe. Les œuvres en question seront par la suite diffusées sur le site internet de la Région Centre-Val de Loire. Le projet commencera à la Toussaint.

Des projets qui pourraient être abordés lors d'une prochaine réunion sont évoqués, comme une tournée régionale pour initier les jeunes au vote européen, ou comme le joli mois de l'Europe.



③ Mobilité et engagement international des jeunes

L'enjeu principal de ce groupe est la mobilité européenne et internationale des jeunes dans le cadre scolaire, l'éducation populaire ou encore la formation professionnelle. Une réflexion est organisée autour de la volonté à susciter, chez les jeunes, l'envie de se tourner vers une expérience de mobilité.

Ce groupe se réunit pour échanger sur les ressources et méthodes d'accompagnement pour permettre aux jeunes de participer à des programmes de mobilité. Le 15 septembre dernier, le groupe s'est ainsi réuni pour réfléchir et partager des bonnes pratiques en matière de reconnaissances d'acquis des mobilités formelles ou informelles des jeunes.

Il évoquera dans sa prochaine réunion le dispositif « La Boussole des Jeunes Mobilité Internationale ». C'est une plate-forme numérique qui a pour but de faciliter l'accès des jeunes aux programmes et dispositifs à la mobilité internationale par la mise en relation et l'aide des acteurs institutionnels et locaux dans ce domaine.



④ Territoire solidaire et accueillant

La récente création de ce groupe en décembre 2021 est liée à la volonté de développer une politique régionale d'accueil faisant écho sur notre territoire à une politique de solidarité internationale. Il avait pour objectif initial une interconnaissance générale entre les différents acteurs et une meilleure connaissance des problématiques d'accueil et d'intégration. Il réunit ainsi des acteurs de la solidarité internationale mais également de l'accueil et de l'intégration. Ensemble ils ont identifié deux chantiers prioritaires : l'éducation à la citoyenneté et à la solidarité internationale (ECSI) autour des questions de migration et la contribution au développement d'une politique régionale au travers, notamment, de la réflexion sur le travail en réseau. Le groupe a également été invité à suivre et contribuer au diagnostic territorial confié par la Région aux consultants du Group ESS.

Quelques dates à retenir sont proposées par le groupe :

- Restitution de l'étude régionale du CESER sur l'accès à la formation et à l'emploi pour les mineurs non accompagnés et les primo-arrivants (16 octobre, 18h30, Musée des Beaux-Arts d'Orléans)
- Restitution finale du diagnostic régional (13 novembre, 15h, CRIJ Orléans)
- Journée régionale ECSI consacrée cette année à la thématique des migrations, co-organisée par la Région, Centraider et l'AFCCRE (1^{er} décembre de 9h à 17h, Hôtel de Région à Orléans)

⑤ Gouvernance et animation de la CPRI

Ce groupe constitué dès le lancement de la CPRI en 2018 a pour vocation de faire du lien entre les groupes de travail pour maintenir une cohérence entre eux. Ainsi, il propose des thématiques de travail communes aux participants. Après avoir proposé en 2021 une réflexion sur les enjeux du numérique pour la coopération internationale avec le F3E et un parcours de sensibilisation sur le genre dans le cadre du Forum mondial Génération Égalité), il propose depuis 2022 de réfléchir à la prise en compte de l'empreinte écologique dans les projets de coopération internationale. À la suite de la réflexion sur le prochain fil rouge de la CPRI à l'occasion de cette Plénière du 10/10/23, le groupe de travail Gouvernance et animation sera chargé de définir le prochain sujet des plénières pour l'année 2024.

Le groupe de travail a également la charge de l'animation des plénières avec pour objectif principal de décloisonner les acteurs des relations internationales en région Centre-Val de Loire. En juin 2022, il a notamment proposé aux référents des groupes de travail thématiques une formation méthodologique.

Le groupe gouvernance et animation de la CPRI est ouvert à de nouveaux membres, intéressés pour participer aux réflexions générales de l'instance, à l'organisation et à l'animation des plénières.





3. Introduction par le Président F. BONNEAU et la vice-Présidente D. BENASSY



Monsieur le Président François Bonneau a commencé son discours par un rappel de l'actualité avec le récent conflit entre Israël et Hamas, démontrant ainsi le besoin de renforcer la solidarité internationale qui a été mise à rude épreuve ces dernières années. Il rappelle que le prisme international n'est plus le même et qu'il faut prendre en compte ses évolutions tout en allant vers nos concitoyens. Si la politique internationale d'il y a 10 ou 15 ans était tournée vers des projets sur la paix, la solidarité et la culture, ces projets ont du mal à se développer aujourd'hui dans certains pays avec lesquels nous avons des coopérations, tels qu'en Chine, en Pologne ou au Mali.



Et c'est justement pour maintenir un horizon de paix et de développement, que la politique de solidarité internationale doit être plus présente que jamais. Le Président rappelle ainsi les valeurs essentielles d'humanisme que portent des projets de citoyenneté et de solidarité internationale qui se doivent d'être inclusifs pour permettre l'engagement de tous et notamment des jeunes. Sur le sujet de l'empreinte carbone des projets, traité justement en plénière de la CPRI, le Président insiste sur le fait que cette question ne doit pas être traitée qu'entre pays développés mais doit bien prendre en compte tous les peuples qui vivent à l'écart des zones de développement.

L'échelle de la Région est plus que jamais primordiale dans un contexte d'opposition entre les peuples, très fragilisés par le totalitarisme et le populisme.

Madame la Vice-Présidente déléguée à la culture et à la coopération internationale, Delphine Bénassy, partage l'inquiétude du Président dans un moment où les conflits se multiplient, sont proches de nous, dans un moment où les ODD sont loin d'être atteints, dans un contexte où les enjeux climatiques ont un impact fort sur les pays en développement.

Elle fait remarquer que, du fait du contexte international, certaines coopérations décentralisées de la Région sont impactées négativement mais d'autres sont dynamiques. Il est important de maintenir des possibilités de rencontre, entre jeunes notamment, de découvrir d'autres contextes, d'autres cultures et la possibilité de les accueillir sur notre territoire pour travailler sur l'interconnaissance, l'interculturalité, la tolérance au service de la paix.

Mme Bénassy cite par exemple, l'échange avec des élèves moldaves au lycée Jean de Berry de Bourges.



4.Des initiatives concrètes pour la prise en compte de l'empreinte écologique dans les projets



La stratégie d'empreinte écologique du Grand Poitiers et la présentation du projet Boudiou



La stratégie d’empreinte écologique du Grand Poitiers :

Pauline Estève de la Communauté Urbaine du Grand Poitiers, Thomas Lanvin de Cités Unies France, Jean-François Fillaut et Théophile Grappe du cabinet de conseil ESPERE présentent leur projet de stratégie d’empreinte écologique. Ce projet a été mis en place sous la présidence de Madame la Maire de Poitiers, Léonore Moncond’huy.

L’enjeu est de réaliser un outil permettant aux collectivités de pouvoir mesurer les différents impacts de leurs projets, calculer le carbone tout en observant les co-bénéfices des projets et adapter ou contrebalancer leurs poids, pour répondre à la problématique principale de continuer à faire des projets, tout en s’adaptant à la situation climatique qui ne cesse de se dégrader.

Ce projet est composé de trois outils, deux sur Excel et un sur PDF :

Le Bilan GES (Excel) :

Il mesure l’empreinte carbone et réalise la construction d’un plan d’action livrable synthétique, imprimable en A4

Le Diagnostic Adaptation Introductif (Excel):

Il réalise l’évaluation des vulnérabilités du projet face à des aléas climatiques. La construction d’un plan d’action est disponible sur Excel

Le Guide Contribution :

Il accomplit des recommandations sur la contribution carbone et sur le questionnement du projet à monter et à financer.

Les intervenants insistent sur le fait que ces outils sont très faciles à utiliser mais également sur le fait qu’ils n’ont pas été créés dans le but de décourager les entrepreneurs de projet et que même si le coût des émissions de carbone est important, il faut prendre en considération tout ce qu’apporte le projet du point de vue sanitaire ou énergétique par exemple.



Le projet Boudiou :

Ce projet a été soutenu par l’Appel à Projets régional « Climat et environnement » coconstruit avec les membres de la CPRI dans un objectif de favoriser les projets luttant contre le dérèglement climatique et notamment ceux en faveur de l’adaptation au changement climatique à travers son action extérieure.



Monsieur Bertrand Sajaloli, maître de conférences au département géographie de l'université d'Orléans et vice-président de Centraider, a continué cette conférence en réalisant une présentation du projet Boudiou, qui est l'un des projets nés de l'appel à projets international de la Région pour la lutte contre le réchauffement climatique. Le projet vient réaliser un diagnostic environnemental, proposer des solutions adaptatives et sensibiliser les habitants aux différents enjeux climatiques.

Après la réalisation de l'état des lieux à Diourbel, deux zones de marais intra-urbaines ont été distinguées. L'identification d'une fragmentation dans les marais, notamment dans les vallées fossiles du Sine, a permis de déterminer les raisons de la transformation des marais urbains en zone de déchets. Cela a permis de trouver des objectifs pour pallier ce problème et de développer l'objectif de reconstituer une trame verte et un nouveau plan d'évacuation des eaux.

Ce projet de coopération décentralisée est né du besoin d'un élu d'avoir un appui technique, appui réalisé par Centraider. C'est une réelle coopération entre la ville de Diourbel au Sénégal et la ville de Bourges dont les subventions s'élèvent à 13 500€ pour un coût total du projet de 25 900€. La Mission à Diourbel vient renforcer des liens sur la thématique des marais entre les deux cités dont le patrimoine est principalement centré autour des marais maraîchers.

Dans sa prise de parole Monsieur Sajaloli explique comment ce projet relève d'une prise de conscience du changement climatique et renforce la coopération décentralisée et les relations internationales. Ce projet de marais à Diourbel renvoie directement à la sécheresse qu'ont pu connaître les marais de Bourges dès les années 70, qui a créé une réelle menace pour les professions dans ce secteur et le fait que Diourbel est l'un des lieux principaux de la production de légumes au Sénégal.

Le projet est porté par :

- « Saibatou espoir » association à Bourges de solidarité internationale
- La mairie de Bourges et de Diourbel, permettant de renforcer les liens entre les Collectivités Territoriales
- Les universités d'Orléans et de Diourbel (ainsi que les étudiants)
- Des laboratoires
- CEDETE
- Les marais de Bourges et de Diourbel

Cela fait du projet Boudiou un partenariat original et efficace qui a donné lieu à de nombreuses collaborations sur cette thématique.

Un véritable travail sur le maraîchage et sur l'histoire du paysage qui est marqueur spatial et social, a été réalisé par les deux villes. Une exposition nommée « ensemble vivre et s'adapter aux changements climatiques » a été créée pour permettre au grand public de prendre conscience de ces problématiques. Elle a été diffusée au musée d'histoire naturelle à Bourges et a reçu 12 000 visiteurs.

Du fait du diagnostic réalisé, un apport scientifique et opérationnel certain a été réalisé. Les liens entre les universités de Diourbel et Orléans ont impulsé une dynamique aboutissant à 12 projets tutorés, avec de nombreux mémoires de master encadrés par les deux universités. Ce projet a également fait l'objet de quatre communications dans différentes revues et l'organisation d'un colloque international à Bourges parmi de nombreuses collaborations scientifiques.



« Ce fut la création d'une dynamique solidaire de coopération décentralisée par le truchement d'une prise de conscience commune de l'impact »





5. Pistes de nouvelles thématiques de travail pour la CPRI en 2024

Pour terminer cette conférence, chacun a été invité à partager ses idées pour créer un nouveau fil rouge pour les prochaines CPRI. Ainsi, tous les participants ont rejoint un groupe dont la thématique l'intéressait pour pouvoir y alimenter une réflexion et créer un argumentaire. Un rapporteur de chaque groupe a par la suite résumé les idées du groupe en quelques minutes. Les participants de cette CPRI ont voté en fin de séance pour déterminer la thématique qui deviendrait le nouveau fil rouge de la prochaine CPRI. Le vote consistait à coller 3 gommettes de couleur distincte sur les affiches des thématiques : gommette rouge pour le choix n°1 du prochain fil rouge, gommette bleue pour le choix n°2 et gommette verte pour le choix n°3.

Les thématiques abordées par les 5 groupes créés furent respectivement :

- L'eau
- La Santé
- L'égalité de genre
- La coopération en contexte de crise
- La mobilité entrante
- La souveraineté alimentaire



Ce qui est ressorti des interventions des rapporteurs : Les problématiques de chacun des groupes se croisaient souvent. Par exemple, les problèmes en rapport avec l'eau concernent l'ensemble des sujets des ODD que l'on va retrouver dans des thématiques telles que la santé, l'alimentation ou encore les contextes de crise. De même, le groupe d'égalité de genre a mis en évidence que pour réaliser 75 % des ODD, il faut réaliser l'ODD 5 sur l'égalité de genre, thématique transversale. Le groupe de coopération en contexte de crise a, lui, rappelé qu'il est nécessaire de pouvoir anticiper la gestion de crise et cela, pendant et après la crise. En effet, le développement doit se maintenir, ce qui nécessite de garder des liens avec les populations et d'anticiper les autres crises (aide à la reconstruction, ressources, etc... ..). Le groupe mobilité a évoqué la région Centre-Val de Loire comme terre d'accueil pour séjours à court ou plus long terme et a relevé, quant à lui, une réelle problématique du logement et de l'accueil de groupes.

La prochaine thématique fil rouge de la CPRI sera définie en groupe CPRI *gouvernance et animation* qui tirera probablement des perspectives de travail à partir de ces résultats et notamment la prise en compte certaine des thématiques de **l'égalité des genres et de l'eau** qui ont remporté une large adhésion.



Résultats des votes sur les différentes thématiques travaillées et restituées en plénière



Annexe :

Nom	Organisation
Agrofoglio Luigi	Université d'Orléans
AUDRAIN JEAN PHILIPPE	FNADIR, Campus La Mouillère Orléans Loire Valley
BAH Asmaou	Maison de l'Europe de Tours
BARET Sandra	CRIJ Centre-Val de Loire
BARIN Chantal	CHRU Tours
BELHOUTE Geoffrey	Pays des Châteaux
BENASSY Delphine	Vice-Présidente déléguée à la Culture et à la coopération internationale
BORITCH Sophie	CAMPUS DES METIERS 37
BOULMIER Carole	RCVL
BOURILLON Charlotte	Centraider
CAMBRAYE Camille	RCVL - DEJS
CHAMBRIER Rémi	RCVL - Direction Europe et International
Collot Marie-Christine	Mouvement Européen Eure et Loir
CORRE Valérie	DRAJES (REIJ)
COUPEAU Hervé	RCVL
COURTY Astrid	Maison de l'Europe de Tours,
DAVIGNON Emmanuelle	RCVL
DISERBO Enora	RCVL
DESCHAMPS Mélanie	CRIJ Centre-Val de Loire
DUBOST Alain	Comité de jumelage Châteauroux Bittou
ESTEVE Pauline	Grand Poitiers Communauté Urbaine
FILLAUT Jean-François	Cabinet ESPERE SCOP
FREMINET Sandrine	RCVL, chargé de mission
GAUTHIER Florence	RCVL. chargé de mission



GRAPPE Théophile	Cabinet Espere Scop
Kroubo Dagnini Jennifer	Université d'Orléans
LAMBERT Marine	RCVL
LANVIN Thomas	CUF
LEGROUX Anaïs	RCVL Direction de la Culture et du Patrimoine
MERCURI Anne-Catherine	RCVL
MIGNOT Murielle	Centraider
Montagu Aurélien	LE STUDIUM
Montlivet Nicolas	Rectorat de l'académie d'Orléans
PRATI Matteo	Maison de l'Europe de Tours
RESTEGHINI Arnaud	Concordia Centre-Val de Loire
RICO Martine	RCVL
ROUSSEAU Gabriel	Ligue de l'enseignement 18
Roux Audrey	Ville d'Orléans
TAINÉ Antoine	Compagnons bâtisseurs
TARRISSON Philippe	AFCCRE
TATIN Gilles	RCVL
TISNE-VERSAILLES Elsa	CENTRAIDER
VALLEE Charline	RCVL
VALNAUD Pauline	France Volontaires
VENA Federica	LE STUDIUM



Actualités :

Événement : 9 décembre 2023 "Forum ""Les migrations font bouger le monde ! -PROJET ODDYSSÉE

Événement : "Concours Europorter 2023 <https://europorters.fr/>"

Opportunité de financement : Du **06 novembre au 08 décembre 2023** : Le dispositif RECITAL

